
Знакомство учащихся с 
правилом написания ь 

знака на конце 
существительных после 

букв шипящих 
согласных



Прочитайте слова, подумай, 
везде ли нам необходим ь знак?

Пал...то, плат...е, руч...ка, 
морков..., кон...ки, мощ...
ный, кроват..., сосул...ка, 
лад...я, мебел..., поч...
товый, варен...е

Назови слова, которые содержат орфограммы 
сочетание букв ЧТ, ЩН, ЧК

Какую работу выполняет Ь в оставшихся 
словах?



Проверь

Пальто, платье, 
ручка, морковь, 
коньки, мощный, 
кровать, сосулька, 
ладья, мебель, 
почтовый, варенье



Проверь

  Пальто, морковь, 
коньки,  кровать, 
сосулька, мебель.

  Платье, ладья, 
варенье



Игра на внимание

Найдите слова, которых не было в нашей 
группе слов:

  пальто, платье,
дочь, ручка, морковь, 
коньки, мощный, кровать, 
сосулька, ладья, мебель, 
почтовый, варенье, мяч;



Проверь

⚫Дочь, мяч



Найти и подчеркнуть в 
предложениях только имена 
существительные

    Колючий ёж убежал в 
лесную глушь. Трубач 
играет марш. Настала 
темная ночь. Мы купили 
дорогую вещь. Он 
примерил новый плащ. 
Меня охватила сильная 
дрожь.



Что объединяет эти слова?
Какие звуки слышите на 
конце этих слов?
    Почему после одних и тех же букв 

шипящих то есть мягкий знак, то его 
нет? 

Составим 
алгоритм



⚫ Это имя существительное?
⚫ В начальной форме?
⚫ Есть ли шипящий звук (ч, щ, ш)  на 

конце слова?
⚫ Определяю род.
⚫ Женский род - пишу ь, мужской род 

- не пишу ь



 Прочитайте слова и 
словосочетания.
 Замените их близкими по 
смыслу существительными с 
основой на согласные Ж, Ш, Ч, Щ 
(подчеркнуть, указать род)



Работа в парах

⚫ Неправда – 
⚫ Доктор – 
⚫ Сила – 
⚫ Мелкие деньги – 
⚫ Маленький серый грызун –
⚫ Вкусный наваристый – 
⚫ Острый или тупой – 
⚫ Женское украшение – 
⚫ Маленький ребёнок - 



Проверь

⚫ Неправда – ЛОЖЬ (ж.р.)
⚫ Доктор – ВРАЧ (не ж.р.)
⚫ Сила – МОЩЬ (ж.р.), СИЛАЧ (не ж.р.)
⚫ Мелкие деньги – МЕЛОЧЬ (ж.р.)
⚫ Маленький серый грызун – МЫШЬ (ж.р.)
⚫ Вкусный наваристый – БОРЩ (не ж..р.)
⚫ Острый или тупой – НОЖ(не ж.р.)
⚫ Женское украшение – БРОШЬ (ж.р.)
⚫ Маленький ребёнок – МАЛЫШ (не ж.р)


